

pays et nous notons avec satisfaction que les États-Unis, la Communauté européenne et le Japon ont eux aussi annoncé des initiatives en vue d'intensifier la pression sur Pretoria.

Au Canada, nous mettons à exécution le programme arrêté à Londres. Certaines mesures, comme la dénonciation de l'accord de double imposition et la suppression de l'aide gouvernementale relativement aux activités commerciales et d'investissement, étaient déjà en vigueur. En collaboration avec le milieu des affaires, nous avons interdit les nouveaux investissements et mis un terme aux prêts bancaires. En vertu de la Loi sur les licences d'exportation et d'importation, j'ai fait parvenir aux importateurs des avis stipulant qu'il était interdit d'importer d'Afrique du Sud des produits agricoles, de l'uranium, du charbon, du fer et de l'acier. La mise en train des autres mesures est pratiquement terminée et leur effet se fera pleinement sentir dans les semaines qui viennent. Comme le sait la Chambre, j'ai ordonné au bureau sud-africain du tourisme de fermer ses portes, et il est actuellement donné suite à cette décision.

Nous nous penchons maintenant sur les autres mesures que prendra le Canada. Nous espérons sincèrement que les pressions de plus en plus fortes de l'opinion mondiale inciteront le régime sud-africain à se sortir de son isolement, à renoncer à la violence et à mettre un terme à l'apartheid.

Nous croyons que les pressions soutenues offrent les meilleures possibilités d'abolir un système offensant tout en protégeant l'énorme potentiel économique de l'Afrique australe. Le Canada compte continuer de jouer un rôle de chef de file dans la lutte contre l'apartheid.

L'internationalisme constructif est la réponse du Canada à l'interdépendance. Cette formule reconnaît les intérêts légitimes d'autres pays mais ne perd jamais de vue l'intérêt national du Canada. L'internationalisme constructif est la projection à l'étranger de notre propre politique nationale axée sur le compromis et sur le consensus. Il exprime la confiance que nous avons dans notre capacité de promouvoir ce que le Canada a de mieux à offrir. Il marie réalisme et idéalisme. Enfin, il reflète de façon juste, croyons-nous, les aspirations de tous les Canadiens d'un bout à l'autre du pays.